

Editorial

Kennzahlen für Therapiequalität und -sicherheit

223

Pharmakologie aktuell

Iris Hinneburg, Halle (Saale)

Ticagrelor

226

Ein neuer Thrombozytenfunktionshemmer

Ticagrelor ist ein oral verfügbarer, reversibler Antagonist am Adenosindiphosphat-P2Y₁₂-Rezeptor. Der neue Thrombozytenfunktionshemmer ist in Kombination mit Acetylsalicylsäure zur Prävention atherothrombotischer Ereignisse bei erwachsenen Patienten mit einem akuten Koronarsyndrom zugelassen.

Übersicht

Ingo Stock, Bonn

Infektionen mit humanen Immundefizienzviren

234

Teil 2: Antiretrovirale Antiinfektiva, Therapie und Diagnostik

Infektionen mit dem humanen Immundefizienzvirus 1 (HIV-1) bedingen das erworbene Immunschwächesyndrom (acquired immunodeficiency syndrome, AIDS). Mithilfe der hochaktiven antiretroviralen Therapie kann das Auftreten der sogenannten AIDS-definierenden Erkrankungen verzögert und die Lebenserwartung HIV-1-Infizierter deutlich verlängert werden. Für eine Therapie der HIV-1-Infektion stehen rund 20 Wirkstoffe mit unterschiedlichen Wirkungsmechanismen zur Verfügung. Die Diagnostik der HIV-Infektion stützt sich auf den Nachweis spezifischer Antikörper.

Zertifizierte Fortbildung

245

Bericht

Annette Junker, Wermelskirchen

Wenn das Leben aus den Fugen gerät

247

Krebs bei Jugendlichen und jungen Erwachsenen

Patienten mit malignen Erkrankungen im Jugend- und jungen Erwachsenenalter (adolescents and young adults, AYA) standen im Fokus des ersten AYA-Workshops der Deutschen Gesellschaft für Hämatologie und Onkologie (DGHO) im Rahmen der DGHO-Frühjahrstagung in Berlin.

Der klinisch-pharmazeutische Fall

Sarah Schulte, Isabelle Annicotte, Annette Mowitz, Monika Zerres,
Ulrich Braun, Rolf Joeres und Ulrich Jaehde, Troisdorf/Bonn

Pharmazeutische Betreuung eines Parkinson-Patienten mit orthostatischer Dysregulation **250**

Das Parkinson-Syndrom ist eine der häufigsten neurodegenerativen Erkrankungen. Der Fallbericht handelt von einem 79-jährigen Patienten mit Parkinson-Syndrom, Hypertonie, benigner Prostatahyperplasie und Demenz, der aufgrund einer Synkope mit Sturzverletzung stationär aufgenommen wurde.

Fragen aus der Praxis

Was tun, wenn eine Injektion von Insulin allergische Reaktionen verursacht? **257**

Welche Behandlungsmöglichkeit besteht bei einem insulinpflichtigen Diabetiker, der nach der Injektion seines Insulins allergische Reaktionen (starke, lang anhaltende Rötung und Schwellung) an der Einstichstelle bekommt?

Referiert & kommentiert

Idiopathisches Parkinson-Syndrom **259**

Compliancefreundliche Therapie mit Pramipexol-Retard

Schlaganfallprophylaxe bei Vorhofflimmern **260**

Apixaban besser wirksam als Acetylsalicylsäure

Akutes Koronarsyndrom **261**

Welchen Patienten nützt Prasugrel besonders?

Idiopathische Lungenfibrose **262**

Pirfenidon: antifibrotisch und antiinflammatorisch

Genitalwarzen **264**

Abheilung mit Grüntee-Extrakt

Ambulant erworbene Lungenentzündung **265**

Was tun, wenn die Antibiotika-Therapie versagt?

Impressum **266**